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L’article (člen)
Article indéfini, défini, partitif, emploi de l´article, omission de l´article, répétition de l´article
(Člen určitý, neurčitý, dělivý, užití členu, vynechání členu, opakování členu)


[image: ]L’article – un déterminant du nom, il s’accorde en genre et nombre avec le nom. Grâce à l’article n’importe quelle catégorie grammaticale peut passer dans la catégorie du nom :

Le rire
Le rouge
Le pour et le contre
Le qu’en-dira-t-on

Trois sortes de l’article : indéfini (un, une, des), défini (le, la, l’, les), partitif (du, de la, de l’, des)


L’article indéfini

Valeurs et emplois
· Valeur généralisante
Un chat miaule, un chien aboie.

· Valeur de présentation (on parle d’une personne, d’un objet pour la première fois)
Un jeune homme a sonné à ma porte ce matin : il venait me vendre des livres, une encyclopédie,…

· Valeur de l’adjectif numéral
Il n’a qu’un ami. Il a un ami.

· Valeur de type avec des noms propres
Un Rimbaud est rare
Même un De Gaulle ne serait pas d’accord.

· Valeur de partie
Avoir les cheveux gris – mít šedivé vlasy  X avoir des cheveux gris – mít prošedivělé vlasy (ne všechny jsou šedivé)



L’article défini

Valeurs et emplois
· Valeur généralisante
Le chien aboie, le chat miaule.
L’avion est un moyen de transport très rapide.

· Valeur d’unicité
Le Soleil est une étoile, la Terre est une planète.

· Valeur anaphorique
J’ai trouvé des clés dans la rue. Les clés se trouvaient près d’une voiture en stationnement.

· Valeur de détermination
Allez, les enfants, au lit !
Tu peux sortir le plat qui est dans le four ?
Je te laisse les clés de la maison.

· Valeur démonstrative
Passe-moi la bouteille (cette bouteille)

· Valeur possessive
Elle a les cheveux longs (ses cheveux sont longs)

· Devant les noms de famille
Les Martin

· Pour désigner un type de personnalité
Les Beethoven sont rares.

· Surnoms
Louis le Pieux, Charles le Grand

· Devant les noms d’habitants de pays ou de villes
Les Parisiens ont fait un match nul face aux Munichois.

· Devant les noms géographiques
Je ne connais pas le Japon. La Seine traverse Paris.

· Devant les dates, les noms de fêtes, de saisons
Le 8 mai, nous célébrons….
Le printemps est souvent pluvieux.
La Toussaint tombe un lundi cette année.

· Devant les adjectifs de couleur
Le bleu est sa couleur préférée.

· Devant les superlatifs
C’est la plus belle fille du monde.

· Dans certains cas spécifiques
Le mardi, j’ai mon cours de piano.
J’ai payé les tomates 3 euros le kilo.
Picasso – pour des millions d’hommes, il est le peintre.


L’article partitif

Valeurs et emplois :
· Devant les noms de matière et des noms abstraits
Du sucre, de la farine, du courage, de l’espoir

· Après faire (pratiquer)
Faire du tennis, faire du français, du piano

· La météo
Il y a du vent, il fait du soleil

· Avec les noms propres qui désignent l’œuvre de ces personnes
Je crois que c’est du Zola.
On va jouer du Ravel.

· En français familier
Il y a du boulot, il y a du monde, Marie prend de l’âge/du ventre

Attention :
Il y a encore du vin.
Il n’y a plus de vin.
C’est un vin délicieux.
C’est le vin que tu m’as offert.

Il a de la patience.
Il n’a pas de patience.
Il a une patience angélique.
Il a la patience de le lui expliquer mille fois.


Absence de l’article (article zéro)

· S’il y a un autre déterminant (ce, mon, quel,…), un adjectif indéfini (différents, certains, plusieurs,…), un adjectif numéral 
Quelle heure est-il ?
Cette valise n’est pas à moi.
Deux machines sont en panne.

· A la forme négative absolue  de/d’
Je n’ai pas d’oignon, pas de carottes.
Elle ne boit jamais de lait.
Je ne prends pas de sucre. 

· Préposition de + des  de/d’
J’ai besoin d’outils spécialisés. Avez-vous besoin d’argent ? J’ai besoin de sel.
Elle était chaussée de bottes en cuir.
Elle avait fait l’achat de livres d’art.
Je n’ai pas assez d’argent sur moi.

· Des + adjectif et nom au pluriel  de
Nous avons passé de bonnes vacances.
Nous avons vu de belles maisons.
MAIS : des jeunes gens, des petites filles, des grands-mères, des petits pois, des petites cuillères


· Après la préposition de qui marque :
· La quantité
Un verre de vin, beaucoup de fruits, un paquet de cigarettes

· la caractéristique
Des chaussures de marche, une table de nuit, une tenue de soirée

· la matière
une robe de soie, un chapeau de paille, une feuille de papier

· l’origine avec les noms de pays féminins
Je viens de Belgique.

· Qui fait partie d’une locution verbale
mourir de faim, tomber de fatigue, changer d’idée, servir de guide, se tromper de jour

· Après la préposition à pour marquer une qualité, un usage :
un verre à vin, un bateau à voile, une robe à fleurs, des chaussures à talons

· Après d’autres prépositions :
Il a agi avec rapidité, avec calme.
On travaille en silence. 
MAIS : on travaille avec une rapidité remarquable. On travaille dans un silence total.

Il se déplace en avion. 
Ils se sont rendus à l’invitation en tenue de soirée.
Elle sortait sans gants et sans écharpe.
Vous voulez une chambre avec télévision ou sans télévision ?
Je suis sans argent.   MAIS : Je n’aurais pas pu l’acheter sans l’argent que j’avais mis de côté.

· Dans des locutions figées :
Par exemple, par hasard, par an, par semaine, par personne,  par milliers
Les frères et sœurs
Les dommages et intérêts
Les us et coutumes
Les poids et mesures
Les arts et métiers

· Dans des locutions verbales :
Avoir peur, faire peur, avoir sommeil, avoir soif, avoir envie, avoir besoin, perdre connaissance, tenir parole, se rendre compte, prendre congé, faire attention, rendre visite, travailler jour et nuit
MAIS : J’ai une faim de loup.

· Avec les noms attributs (professions) :
Il est professeur, médecin,….
MAIS : Tu es un vrai musicien.

· Dans les énumérations :
Tables, chaises, tapis, commodes, tout avait été enlevé.

· Dans les adresses :
Depuis 20 ans, il habite rue du Commerce.

· Dans les télégrammes, les petites annonces :
Bébé bien arrivé, maman se porte bien, papa aussi.
Jeune homme cherche jeune fille pour affection solide.

· Sur les vitrines, panneaux indicateurs :
Boulangerie
Entrée, sortie
Palais des expositions

· Dans les gros titre de journaux :
Inondations catastrophiques dans le nord du pays.

· Ni… ni… / soit… soit… /soit….ou….
Charles ne veut ni café, ni thé.
Je ne bois ni vin ni bière.
Je ne bois pas de bière ni de vin.

· Proverbes :
Santé passe richesse.


L’emploi de l’article avec les noms propres

Normalement, il n’y a pas d’article avec les noms propres MAIS…

Le Corbusier – Quelles sont les théories de Le Corbusier ?
MAIS : Je vais au Havre.

· En français familier :
Que fait la Thérèse ? (ta Terka)

· S’il y a un attribut :
La belle Hélène
Le Balzac de la Comédie humaine

· Pour nommer une famille
les Courtois

· Pour désigner un type de personnalité
Les Enstein ne naissent pas tous les jours.
Un Renoir est rare.

· Pour désigner l’œuvre d’un auteur
Consultez le Petit Robert.
Je voudrais avoir un Degas.


Sans article :
· En France, en Corse MAIS au Japon
· En Irak
· L’ambassadeur de France, les rois de Bohême, le royaume de Belgique MAIS l’empereur du Japon
· Les vins de France, la porcelaine de Chine MAIS le café du Brésil, le blé du Canada
· [bookmark: _GoBack]Les villes de France, les lacs de Suisse MAIS les villes du Portugal, les autoroutes des Etats-Unis, les villes de la France méridionale
· Revenir de France, rentrer de Suède
· Exporter du houblon de Tchéquie, importer des montres de Suisse
· L’histoire de France, le parlement d’Angleterre MAIS la géographie de la France, la carte de l’Espagne
· îles (Chypre, Malte, Bornéo, Cuba, Madagascar) MAIS les Comores, les Philippines, la Nouvelle-Zélande
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